

政

治家の失言がたびたび問題になることについて十分な議論はなされていない。

昨年11月のこと。法務大臣が地元の会合で、「国会で何を聞かれても法務大臣は『個別の事案については答えを差し控える』『法と証拠に基づいて適切にやつてある』と答えるべき」と言つた。

この発言が国会軽視と批判され、辞任に追い込まれた。しかし、これは辞めた柳田稔氏だけでなく、自民党時代の法務大臣も使つてきたフレーズだ。

誰でも法務大臣が務まるようにするためには便利だから、このフレーズが使われてきた。なぜ誰でも務まるようにする必要があるかといえば、大臣ポストが与党政治家へのご褒美だからだ。ポストを配りながら党内の支持を維持し、党首選で勝つて与党の党首、すなわち総理大臣であり続けるのが自民党時代のやり方だった。党内事情で大臣が決まるのだから、法律に詳しくなくとも法務大臣が務まるようにならないといけない。それゆえ便利なフレーズとして選ばれ、政権交代がいつも使われ続けていたということだ。

大臣ポストがご褒美であるのは官僚にも都合がよい。何も知らない大臣であれば、「よきにはからえ」と言つてくれる。

本当のことを言つただけ

民主党政権は政治主導を唱えていた



自衛隊が暴力装置であることは疑いようがない。日本の政治に欠けているのは、権力をリアリスティックに考えることかもしれない

見は、何より「暴力」装置という言葉であろう。これはレーニンの『国家と革命』に登場する言葉であるから、元社会党員であった長官の体質を明らかにしたと言う人もいる。毛沢東も「すべての権力は銃口から生まれる」と言つてている。軍隊が暴力組織であるとはマックス・ウェーバーも言つたことであり、そもそも国家自体が暴力から生まれたとはホップズの『リヴァイアサン』（原著1651年）が原典である。人々、あるいは小さな部族の争いを制御するものとして王が生まれた。王は最大の暴力を有して、人々の争いを調停する。王がいなければ、人は人と争わなければならない。だからこそ王の権利は絶対であり、尊重しなければならない。ただし王は人と人の争いを調停し、人々の生命財産を保全

暴力装置だからこそ向き合う

一方、中国では、皇帝が徳を持つてゐるから天下が平和に治まるという儒教思想が人々を支配していた。これは当然、真実ではない。天下が乱れた時、最大の暴力装置を持つた人が皇帝になつただけだ。

左翼の認識ではなく、偉大な自由と民主主義の思想家たちの認識である。左翼は、資本主義の国家も軍隊も暴力装置でならないとすぐさま理解した。真実と向き合うことができたからである。

国家も軍隊も暴力装置である。それは左翼はつい最近まで、資本主義国家が暴力装置であることを批判していたが、社会主義国家が無制限の暴力装置であることは批判してこなかった。真実と向き合うことができなかつたからである。

「問題発言」を言葉狩りで封じるのでなく、それと向き合うことで偉大な成果を生むことを認識すべきである。

THE COMPASS



はらだ・ゆたか ●1950年生まれ。東京大学農学部卒。経済企画庁国民生活調査課長、海外調査課長などを歴任。

THE
COMPASS
【コンパス】

「暴力装置」発言を考える

政治に必要なのは 眞実を探求する姿勢

●大和総研専務理事 チーフエコノミスト

原田 泰